
В селе Бирлик аульного окру-
га Акуйик открылся ясли-сад 
«Қызғалдақ» на 90 мест. На строи-
тельство объекта из бюджета выде-
лено 366 миллионов 900 тысяч тенге. 

Глава региона поздравил жите-
лей села с наступающим праздни-
ком и отметил, что этот год стал 
успешным и продуктивным для 
области.

-В сентябрьском Послании на-
роду Казахстана Глава государ-
ства Касым-Жомарт Токаев осо-
бо подчеркнул значимость охва-
та детей дошкольным образова- 
нием. На сегодня показатель охва-
та детей в возрасте двух-шести лет 
в регионе составляет 85,6 процен-
та. В дальнейшем мы доведем его 
до 100 процентов, увеличив сеть 
детских садов и привлекая част-

ный сектор. При поддержке 
Президента страны в этом 
году в нашей области откры-
то 19 детских садов и шесть 
школ. В Жалагашском рай-
оне построены Дом школь-
ников на 200 мест и школа 
искусств на 50 мест, а в Жа-
накорганском районе сегод-
ня будут открыты две школы 
на сумму свыше трех милли-
ардов тенге. Теперь новый 
детский сад «Қызғалдақ» 
наполнится смехом малы-
шей, пусть они получают 
здесь знания и хорошее вос-
питание, чтобы стать зало-
гом светлого будущего на-
шей страны!, - сказал аким 
области. 

В ходе церемонии аксака-
лы поздравили с открытием 
нового объекта и благосло-
вили собравшихся. 

- В нашем селе Бирлик 
проживает около 2,5 ты-
сячи человек. Сегодня от-
крылся долгожданный госу-
дарственный детский сад, в 
ближайшее время подклю-
чат  природный газ, отре-
монтируют дороги. Все про-
блемные вопросы стабиль-
но решаются, что радует 
нас, - сказал председатель 
сельского совета ветеранов 
Арипбек Асанулы.

Далее глава региона и ве-
тераны ознакомились с ра-
ботой ясли-сада, вручили 
подарки малышам, пришед-
шим на новогоднюю елку, и 

подарили телевизор администра-
ции детского сада.

Затем в поселке Жанакорган 
аким области принял участие в 
церемонии открытия школы на 
300 мест.  

- В рамках национально-
го проекта «Комфортная школа» 
в ближайшие три года планиру-
ется строительство 21 школы на 
15 100 мест, их стоимость соста-
вит 100 миллиардов тенге. Это, 
в свою очередь, позволит ликви-
дировать количество аварийных 
и трехсменных школ. В следую-
щем году начнется строительство 
десяти школ на 19,6 миллиарда 
тенге. Это лишь часть заплани-
рованной работы, - сказал глава 
региона.

Ученикам подарили велосипе-
ды и сладости. 

Также в этот день в Жанакорга-
не открылась средняя школа име-
ни Н.Илялетдинова на 600 мест. 
Глава региона Н.Налибаев поз- 
дравил жителей поселка с этим 
знаменательным событием, от-
метив, что в дальнейшем в нашей 
области, в том числе в Жанакор-
ганском районе, будут реализова-
ны масштабные проекты, на бла-
го людей откроют новые социаль-
ные объекты. 

Отметим, праздничные ак-
ции, посвященные Новому году, 
стартовали на прошлой неде-
ле. В областном центре была ор-
ганизована ярмарка сельхозпро-
дукции, на центральной площа-
ди зажгли главную елку. В пред-
дверии праздника 110 семей по-
лучили новые квартиры и спра-
вили новоселье. Кроме того, 
в областном акимате проведе-
на Президентская елка, в Каза-
линском районе газифицирова-
ны три села и открыт детский сад 
на 140 мест. До конца года пла-
нируется ввести в эксплуатацию 
еще ряд социальных объектов, 
сообщает пресс-служба акима  
области.
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В номере
КАК ЖИВЕШЬ,
БАЙКОНЫР?
Меры по оказанию 
помощи в трудоустройстве 
оказываются в рамках 
«Национального 
проекта по развитию 
предпринимательства на 
2021-2025 годы». В течение 
года на постоянную работу 
трудоустроены  
308 человек. 

ДЕТИ - 
НАШЕ БУДУЩЕЕ
В Кызылорде в Доме 
культуры имени 
А.Токмагамбетова  прошел 
новогодний утренник под 
названием «Жасыл шырша 
жанында» с участием 180 
ребят с ограниченными 
возможностями.

АУЛ ДЫШИТ
ПОЛНОЙ ГРУДЬЮ
Это был известный 
острослов и уважаемый 
в народе человек, 
который с молодых 
лет обратил на себя 
внимание справедливыми 
решениями в запутанных 
спорах.

ПРЕЗИДЕНТ
К.Токаев принял главу 

АРРФР М.Абылкасымову
Президент заслушал отчет об ито-

гах работы финансового рынка и  
деятельности по регулированию фи-
нансовых организаций за 11 месяцев 
2022 года.

Касым-Жомарту Токаеву было 
доложено, что в текущем году, не-
смотря на сложные макроэконо-
мические условия, обеспечена ста-
бильность и устойчивость банков-
ского сектора.

Как сообщила Мадина Абылка-
сымова, активы банков выросли с 
начала года на 14,4% и достигли 43,1 
трлн тенге. Вклады населения уве-
личились на 16,8% или до 15,7 трлн 
тенге.

В целях стимулирования кредито-
вания экономики Агентством при-
няты регуляторные меры по высво-
бождению капитала и ликвидности, 
смягчены требования к залоговой 
политике. В результате, кредитова-
ние экономики увеличилось с на-
чала года на 20,1% или до 22,2 трлн 
тенге, в том числе кредиты бизнесу 
выросли на 7,3% или до 8,3 трлн тен-
ге, кредиты малому и среднему биз-
несу на 8,6% или до 4,9 трлн. тенге.

Президенту были представлены 
меры по ограничению закредито-
ванности населения. В частности, 
снижены ставки вознаграждения 
по микрокредитам, ужесточен рас-
чет коэффициента долговой нагруз-
ки, приняты индивидуальные пла-
ны банков и микрофинансовых ор-
ганизаций (МФО) по работе с про-
блемными кредитами. В целом, уже-
сточены требования к деятельности 
микрофинансовых и коллекторских 
организаций. В текущем году пре-
кращена деятельность 23 МФО и 35 
коллекторских агентств. 

По информации председателя 
Агентства, на страховом рынке вве-
дены новые социальные страховые 
продукты и созданы условия для 
цифровизации страховых услуг. На 
фондовом рынке усилена защита 
розничных инвесторов, число кото-
рых за два года увеличилось в 4 раза 
и составило 526 тысяч.

По итогам встречи Президент 
обозначил ряд задач, направленных 
на дальнейшее развитие регулиро-
вания и обеспечение стабильности 
финансового рынка.

ФИЛАРМОНИЯ

Здесь никогда 
не смолкнут музы

В этом году Кызылординской областной филармонии исполнилось 
50 лет. В ноябре 1972 года приказом Министерства культуры 
Казахской ССР открылась первая в Кзыл-Орде профессиональная 
концертная организация,   ее директором был назначен Танирберген 
Калауов - талантливый музыкант и композитор, который к тому 
же обладал незаурядными организаторскими способностями. Ныне 
областная филармония объединила около десятка творческих 
коллективов самого разного жанра и направления, а на момент 
создания удовлетворению духовных потребностей населения служили  
фольклорный ансамбль «Сыр күмбезі» под началом известного 
в области  жыршы и термешы Акмырзы Туякбаева и эстрадный  
ансамбль «Ақтолқын»   Киынбая Сактаганова.
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По видеосвязи в заседании при-
няли участие министры и акимы ре-
гионов. Министр индустрии и ин-
фраструктурного развития Каирбек 
Ускенбаев доложил, что по поруче-
нию Главы государства в период с 
2023-го по 2028-ой годы планиру-
ется построить либо реконструиро-
вать канализационно-очистные со-
оружения в 68 городах страны.

– На настоящий момент 
степень изношенности ряда 
канализационно-очистных соору-
жений по стране составляет более 
60 процентов, в некоторых городах 
она  превышает 90 процентов. Это, 
например, Кокшетау, Семей, Ко-
наев, Аркалык и другие, – сказал 
А.Смаилов.

ЗАСЕДАНИЕ

О строительстве и модернизации
канализационно-очистных 
сооружений

Заседание под председательством Премьер-Министра 
Алихана Смаилова, проходившее в режиме селектора, было 
посвящено вопросам реализации проектов по строительству 
и модернизации канализационно-очистных сооружений 
в крупных и малых городах страны и обсуждению нового 
Социального кодекса.  

ПОЕЗДКИ

Открылись новые объекты на благо детям
В преддверии Нового года в области на благо народа 

открываются различные социальные объекты. Вчера аким 
области Нурлыбек Налибаев посетил с рабочей поездкой 
Жанакорганский район и принял участие в церемонии 
открытия нового ясли-сада и двух школ. 



ГЛАВНАЯ ТЕМА  29 декабря 2022 г.
   www.kzvesti.kz2

ЗАСЕДАНИЕ

стр. 1

БРИФИНГ

Как живешь, 
Байконыр?

Вчера в региональной 
Службе коммуникаций 
брифинг для журналистов дал 
заместитель акима области, 
специальный представитель 
Президента РК на комплексе 
«Байконур» Кайрат Нуртай. 
Встреча с представителями 
масс-медиа была посвящена 
задачам, вытекающим из 
Послания Главы государства 
народу Казахстана, а также 
работе, проведенной в рамках 
программы социально-
экономического развития 
региона.

В настоящее время население Бай-
коныра составляет 67,4 тысячи чело-
век, 50 тысяч из которых – граждане 
Республики Казахстан. В городе про-
живают 16 тысяч граждан Россий-
ской Федерации, 1,4 тысячи – других 
государств. 

Меры по оказанию помощи в тру-
доустройстве оказываются в рам-
ках «Национального проекта по раз-
витию предпринимательства на 2021-
2025 годы». В течение года на постоян-
ную работу трудоустроены 308 человек. 
Большое внимание уделяется разви-
тию МСБ. 133 жителя, которые прошли  
обучение основам предприниматель-
ства в рамках проекта «Бастау-Бизнес», 
получили безвозвратные гранты.  
К.Нуртай отметил, что гранты выде-
лены по таким направлениям, как жи-
вотноводство, птицеводство, услу-
ги парикмахерской, открытие мини-
типографии, изготовление полуфабри-
катов и другие. Наряду с этим, в июне-
августе 150 молодых людей были при-
влечены к работе в рамках проекта «Жа-
сыл ел». Работа в этом направлении бу-
дет продолжена и в 2023 году. Адресную 
социальную помощь в размере 209,7 
миллиона тенге получили 587 семей. 
1591 семья получила жилищные посо-
бия на 235,9 миллиона тенге.

  Из 12 средних общеобразователь-
ных школ города пять работают по об-
разовательным стандартам Казахста-
на. Всего в школах города обучают-
ся 8764 ученика. Из них 3522 – в шко-
лах, работающих по российским стан-
дартам, 1262 из них – дети граждан 
Казахстана. В школах, работающих 
по казахстанским образовательным 
стандартам, обучаются 5242 детей. В 
казахстанских школах работают 589 
педагогов, в российских – 290. Кроме 
того, по казахстанским образователь-
ным стандартам работают три детских 
дошкольных учреждения, где воспи-
тываются 580 малышей.

В рамках межгосударственного со-
глашения в городе работают как рос-
сийские, так и казахстанские меди-
цинские учреждения. С 2016 года здесь 
работает многопрофильная больни-
ца на 105 коек, из них 65 дневного ста-
ционара. Всего же за больницей закре-
плено 42949 жителей, из которых 29255 
взрослых и 12694 детей. Проводится 
работа по обновлению материально-
технической базы лечебного учрежде-
ния, гражданам Казахстана оказыва-
ются все виды медицинских услуг. 

В 2022 году на работу в лечебное 
учреждение принято 112 человек, 15 
врачей получили служебные кварти-
ры в новых домах. В настоящее время 
ведется работа, направленная на от-
крытие в многопрофильной больни-
це Байконыра центра гемодиализа. 
Его открытие запланировано на пер-
вый квартал 2023 года.

В городском микрорайоне «7-А» в 
рамках программы «Нұрлы жер» ве-
дется строительство пяти 50-квар-
тирных жилых домов. Как отметил  
К. Нуртай, строительные работы  
позволили трудоустроить 150 местных 
жителей. В рамках реконструкции  
систем водообеспечения и водоотве-
дения в 2021 году было обновлено 11,4 
километра канализационных сетей.

14 декабря нынешнего года для 
проведения пуско-наладочных ра-
бот и сдачи в эксплуатацию котлов  
теплоэлектростанции, в котельную 
№3 по подогреву воды подан при-
родный газ. Работы по газификации 
теплоэлектростанции планирует-
ся полностью завершить в 2027 году. 
Со своей стороны Кызылординский 
производственный филиал АО «Каз-
ТрансГазАймак» готов поставить не-
обходимые объемы голубого топлива. 

Жумабек САРСЕНБИН

О строительстве и модернизации канализационно-очистных сооружений
Премьер-Министр от-

метил необходимость в месячный 
срок утвердить графики реализа-
ции каждого проекта и ежеквар-
тально информировать Правитель-
ство о ходе их исполнения, обе-
спечить оперативную разработку и 
утверждение всей необходимой тех-
нической документации, а также в 
2-месячный срок изучить междуна-
родный опыт и внести предложе-
ния по дальнейшей переработке от-
ходов очистных сооружений.

По второму вопросу повест-

ки дня выступила с докладом ми-
нистр труда и социальной защи-
ты населения Тамара Дуйсенова. 
Она представила проект нового Со-
циального кодекса, который ста-
нет основой для построения новой 
социальной политики, главной це-
лью которой будет создание базо-
вых условий для укрепления и раз-
вития казахстанской семьи. Про-
ект нового кодекса был одобрен 
большинством голосов участников  
совещания.

После заседания аким области 

провел совещание, на котором были 
даны поручения по выполнению 
поручений главы Кабинета мини-
стров. В частности, Н.Налибаев дал 
задание соответствующим управ-
лениям уже сейчас начать подго-
товку необходимой документа-
ции для финансирования ремонта 
и строительства канализационно-
очистной системы в городе и  
районах. 

– Все поручения должны выпол-
няться качественно и в срок. В сле-
дующем году уточнение бюджета 

по сравнению с предыдущими го-
дами проведем раньше. В связи с 
этим поручаю управлению  эконо-
мики и бюджетного планирования 
совместно с другими ведомствами 
подготовить бюджетные заявки, – 
сказал глава региона.

В завершение были рассмотрены 
вопросы снижения уровня безрабо-
тицы в регионе. Кроме того, было 
поручено начать разработку регио- 
нальной Дорожной карты занято-
сти на 2023 год. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

– Последние годы в регионе замет-
но растут темпы жилищного строи-
тельства, значительно расширились 
границы Кызылорды. В этом году на 
эти цели из бюджета государства вы-
делено 9,1 млрд тенге, которые пош-
ли на строительство 32 жилых домов. 
Объемы жилищного строительства 
в регионе будут расти, в ближайшие 
три года планируем сдать в эксплу-
атацию более двух миллионов квад- 
ратных метров жилья. В следующем 
году в областном центре будут сданы 
еще 23 жилых дома на сумму около  
17 млрд тенге, в новые квартиры  
въедут 1100 семей кызылординцев, – 
отметил Н.Налибаев.

На торжественной церемонии но-
воселов поздравил ветеран труда, 
Почетный гражданин Жанакорган-
ского, Шиелийского и Сырдарьин-
ского районов Ибрагим Абибуллаев. 
Признательность руководству реги-
она от имени нынешних новоселов 
выразила многодетная мать Жадыра 
Кенжеева. 

Руководство области по мере воз-

можности решает жилищные про-
блемы социально уязвимых семей. 
Так, например, за последнее вре-
мя был сдан арендный 50-квартир-
ный дом на левобережье Кызылор-
ды, счастливыми обладателями но-
вого жилья стали 35 малообеспечен-
ных и многодетных семей и 15 детей-
сирот и оставшихся без попечения 
родителей.

В 2022 году в регионе за счет раз-
ных источников финансирова-
ния сдано в экплуатацию 604 ква-
дратных метра жилья, в том числе 
за счет бюджетных средств в районе  
СПМК-70 построено кредитное жи-
лье  – два дома на 40 квартир каждый 
и один на 50 квартир.   

В целом, вопросы жилищного 
строительства в области – на осо-
бом внимании. По сравнению с  
прошлым годом, объемы сданно-
го жилья выросли   на 6,4 процента. 
В приоритете –  обеспечить жильем 
молодые семьи, социально незащи-
щенные категории граждан.    

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

НОВОСЕЛЬЕ

Сбывшиеся мечты
В Кызылорде в канун Нового года 50 семей стали 

обладателями новых квартир. В новые квартиры въедут 
семьи, относящиеся к категории социально незащищенных. 
Незадолго до этого ключи от новых квартир получили еще 
шестьдесят семей. С радостным и долгожданным событием 
новоселов поздравил аким области Нурлыбек Налибаев. 

В рамках реализации пред-
ложенной Президентом стра-
ны концепции «слышащего го-
сударства» возможность на-
прямую обратиться к акиму об-
ласти и другим главам компе-
тентных органов получили по-
рядка 250 жителей региона. 
Непосредственно  к руково-
дителю области обратились 80 
граждан – их вопросы касались 
около ста проблем. В большин-
стве случаев они связаны с по-
лучением жилья, трудоустрой-
ством, выделением материаль-
ной помощи, а также выделе-
нием денег для лечения боль-
ных детей. 

По всем вопросам глава ре-
гиона дал поручения руководи-
телям ответственных органов 
и служб удовлетворить прось-
бы граждан, согласно действу-
ющему законодательству. 

Жительница Кызылорды с 
инвалидностью долгие годы 
живет в съемной квартире. 
Женщина сетует, что пособие 
по инвалидности почти пол-
ностью уходит на оплату арен-
ды, и просит предоставить ей  
жилье. 

Пояснив, что согласно зако-
нодательству жилье можно по-
лучить в порядке очередности, 
аким области дал соответству-
ющим органам изучить быто-
вые условия жительницы и 
рассмотреть возможность вы-
деления ей временного жилья. 
Как известно, совсем недавно в 
области выделили 110 квартир 
семьям из категории социаль-
но уязвимых, в том числе мно-
годетным, малообеспеченным, 
сиротам и оставшимся без по-
печения родителей. Работа в 
этом направлении будет про-
должена. В скором времени бу-
дут сданы в эксплуатацию еще 
несколько домов, в которых 
также будут выделены квар-

тиры для социально уязвимых  
семей. 

Группа кызылординцев, 
проживающих в многоквар-
тирных домах города, пришла 
к акиму с жалобами на некаче-
ственные ремонтные работы, 
сделанные в рамках програм-
мы по модернизации жилья. В 
связи с чем, глава региона дал 
поручение компетентному ор-
гану взять вопрос на контроль 
и рассмотреть ответственность 
компании-подрядчика, зани-
мавшегося ремонтом.

В завершение прие-
ма Н.Налибаев подвел ито-
ги уходящего года, остановив-
шись на достижениях региона 
в социально-экономическом 
развитии. 

– Как известно, нынешний 
год область завершает с рядом 
важных инициатив. Во вне-
очередных президентских вы-
борах кызылординцы проде-
монстрировали свое единство 
и высокую гражданскую соз- 
нательность, проявив высо-
кую активность в голосовании. 
В ходе своего недавнего визита 
Премьер-Министр республики 
дал положительную оценку раз-
витию области и обещал ока-
зать поддержку в решении мно-
гих проблем области. В резуль-
тате будут реализованы многие 
важные проекты, имеющие для 
региона большое значение, - 
сказал Н.Налибаев. 

Ранее аким области провел 
приемы граждан во всех райо-
нах и принял около 800 мест-
ных жителей. Все вопросы и 
пожелания жителей взяты на 
контроль, немало среди них и 
таких, которые были решены 
на месте.  В течение года в ходе 
27 приемов глава региона вы-
слушал проблемы почти шести 
десятков жителей области.      

Марат ИСКЕНДИРОВ

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

По принципу «слышащего государства»
В Кызылорде в Доме дружбы аким области Нурлыбек Налибаев 

вместе с руководителями местных органов правопорядка провел 
прием граждан по личным вопросам. 



Вначале несколько слов о про-
исхождении названия аула. В 
первой половине XIX века в этих 
краях жил известный в казахской 
степи Сапак би, представляв-
ший племя Торткара рода Алим 
Младшего жуза. Это был извест-
ный острослов и уважаемый в на-
роде человек, который с моло-
дых лет обратил на себя внима-
ние справедливыми решения-
ми в запутанных спорах. Кроме 
того, он обладал даром предви-
дения. Его имя было хорошо из-
вестно в Карабутаке, Иргизе, Ак-
тобе и на земле Сыра. Местность, 
где он проводил большую часть 
своего времени, люди стали на-
зывать аул Сапак. Исторические 
документы говорят о том, что он 
много помогал представителям 
царской России при строитель-
стве железной дороги «Оренбург-
Ташкент», давал в аренду вер-
блюдов для перевозки щебня. 
Вскоре его именем была названа 
железнодорожная станция. 

В советские годы здесь 
была только железнодорож-
ная станция, которая вхо-
дила в административно-
территориальную границу ауль-
ного совета Камыстыбас. По-
сле обретения независимости 
аул Сапак и другие населенные 
пункты вошли в состав аульного 
округа Аралкум. И лишь в 2005-м 
был образован самостоятельный 
аульный округ, в который вошли 
аулы Сапак, Коктем, Тасбогет и 
Алтыкудык.  

Сегодня в аульном округе про-
живают 843 человека, это 168 се-
мей. Действует ряд социальных 
объектов. В ауле Сапак, напри-
мер, работают библиотека, сред-
няя школа, медицинский и вете-
ринарный пункты, детский сад, 
два продовольственных магази-
на, а также придорожный ком-
плекс на международной авто-
трассе «Западная Европа – За-
падный Китай», который на-
зывается «444». Почему? Пото-
му что находится на 444-м кило-
метре международной автомаги-
страли от Кызылорды.

Как говорилось выше, в ауль-

ный округ кроме аула Сапак вхо-
дят еще три небольших населен-
ных пункта. В ауле Коктем ра-
ботает основная школа, меди-
цинский пункт, два продукто-
вых магазина. Еще одна шко-
ла, начальная, работает в ауле  
Тасбогет. 

Сапак в советские годы и се-
годня – это, прежде всего,  же-
лезнодорожная станция. Это зна-
чит, что определенная часть на-
селения испокон веков работает 
на железной дороге. Населенные 
пункты Сапак, Тасбогет и Ал-
тыкудык подключены к Арало-
Сарыбулакскому групповому во-
доводу. Сервисная линия водо-
провода протянута в каждый дом. 
В ауле Коктем работы по под-
ключению водопровода начались 
25 августа нынешнего года. Ожи-
дается, что они будут завершены 
в апреле 2023-го. 

Основным источником дохода 
жителей аульного округа, как и 
их далеких предков, было и оста-
ется животноводство. Сегодня в 
акимате округа зарегистрирова-
но 1412 голов крупного рогатого 
скота, 3130 овец и коз, 3277 ло-
шадей, 2017 верблюдов. Кроме 
того, в личном подворье у жите-
лей насчитывается 78 птиц.  Жи-
тели заняты постоянным увели-
чением поголовья скота, для не-
которых это стало небольшим 
бизнесом. Так, в аульном окру-
ге зарегистрировано 26 крестьян-
ских хозяйств, ориентированных 
на животноводство. К примеру, 
житель аульного округа Алдабер-
ген Жоланов, который руководит 
крестьянским хозяйством «Мак-
сат», получил в кредит 10,5 мил-
лиона тенге на развитие верблю-
доводства. Несколько жителей 
аула Сапак подали документы 
на предоставление кредитов че-
рез товарищество «Арал ырысы». 
Например, Эльвира Курмания-
зова претендует на получение 3,8 
миллиона тенге, Айшагуль Оте-
нова  –  на 4,1 миллиона тенге.

Кроме того, в 2022 году не-
сколько жителей аульного округа 
получили безвозвратные гранты. 
Так,  Гульмира Сагиева и Гуль-

сайран Танманбетова направили 
полученные средства на покупку 
крупного рогатого скота. Серик-
болсыну Кенжебаеву грант помог 
в развитии рыбного хозяйства,  
Акгуль Жумабай открыла в ауле 
цех по выпуску кондитерских  
изделий.

Хорошие результаты в учебе 
показывают учащиеся средней 
школы №69 аула Сапак. Напри-
мер, в 2022 году школу окончили 
восемь юношей и девушек, двое 

из которых по итогам ЕНТ ста-
ли обладателями аттестатов осо-
бого образца. Пять выпускников 
нынешнего года стали обладате-
лями государственных образо-
вательных грантов и сейчас обу-
чаются в Кызылординском уни-
верситете имени Коркыта ата и 
других вузах республики. С дека-
бря 2017 года школой руководит 
Аманкос Алиев, который до это-
го был директором средней шко-
лы №74.

Несколько слов об акиме ауль-
ного округа. Жангелди Жалгас-
беков приступил к работе на этой 
должности в конце декабря 2020 
года. До этого уроженец населен-
ного пункта «Аралсульфат» ра-
ботал на стройке, окончил ин-
дустриальный институт в городе 

Рудном по специальности «стро-
итель». Работал в строительном 
цехе АО «Аралтуз», занимался 
частным предпринимательством, 
в 2003-2004 годах был акимом 
Аральска. 

Большую работу в аульном 
округе проводят совет ветера-
нов, которым руководит Темир-
бай Кенжебаев, и общественный 
совет под руководством Орынбая 
Сарова. Оба аксакала всю жизнь 
проработали на железной доро-

ге. Они постоянно следят за тем, 
чтобы на улицах аула было чисто, 
люди не вываливали мусор где 
попало. Весной всем миром вы-
ходят на субботники по санитар-
ной очистке и озеленению род-
ного аула. 

Среди нерешенных проблем 
аульного округа – состояние  до-
роги от автотрассы «Самара – 
Шымкент» до аула Коктем про-
тяженностью 24 километра. В на-
стоящее время разрабатывает-
ся проектно-сметная докумен-
тация, но только когда начнут-
ся строительные работы, ска-
зать пока никто не берется. Од-
нако жители надеются, что про-
блема с ремонтом дороги будет  
решена.  

Жумабек САРСЕНБИН
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РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ

Аул дышит полной грудью
В состав аульного округа Сапак Аральского района 

входят четыре населенных пункта. Расположен он вдоль 
международной авторассы «Западная Европа – Западный 
Китай» и железной дороги, что делает его местоположение 
выгодным для связей с другими населенными пунктами, 
городами и регионами. Расположен он в  25 километрах от 
Аральска, от областного центра его отделяют  
425 километров. 

БРИФИНГ

Справились 
со всеми задачами

Уходящий 2022 год был непростым для 
аграриев нашей области. Маловодье, повы-
шение цен на составляющие производства, 
геополитическая ситуация в мире – эти и 
другие факторы влияли на качество урожая. 
Но и в минувшем сезоне кызылординские 
сельхозпроизводители, несмотря на про-
блемы, получили неплохой урожай. 

В этом году аграрии области посеяли различные 
сельхозкультуры на 188 500 гектарах. Дефицит воды 
в бассейне Сырдарьи был и в нынешнем  году. В ре-
зультате переговоров, состоявшихся между государ-
ствами, расположенными в верховьях реки Сыр-
дарьи, при поддержке Президента РК, объем воды 
увеличился. В начале года специалисты водной от-
расли региона прогнозировали, что посевную пло-
щадь риса необходимо сократить на 20000 гектаров 
против прошлогоднего объема. Но, учитывая поже-
лания аграриев, по поручению Президента страны, 
было сокращено пять тысяч гектаров, под рис отве-
ли 78 600 га. Сегодня можно с полной уверенностью 
сказать, что эта работа дала свои результаты. Ведь 
тысячи граждан, которые трудятся в рисоводстве, не 
остались без доходов, вовремя посеяли, купили удо-
брения и гербициды, подготовили семена, в резуль-
тате чего с каждого гектара риса был получен высо-
кий урожай.

Усложнение геополитической ситуации в мире 
привело к обострению экономических связей между 
государствами, резкому росту цен на товары, техни-
ку, оборудование, сырье и услуги. В частности, зна-
чительно выросли цены на технику и запасные ча-
сти, поставляемые из-за рубежа. Цены на удобре-
ния и гербициды из России и Узбекистана также 
увеличились в два-два с половиной раза. Однако в 
этом году аулчане, преодолев все трудности, прове-
ли в срок посевную и уборочную кампании. Несмо-
тря на сложную ситуацию, хозяйства справились со 
своими задачами, в их числе товарищества с ограни-
ченной ответственностью «Актобе и К», «Жанажол», 
«Абзал и К», «Магжан и К», «Акжарма и К», «Акжар- 
ма-1», получившие более 70 центнеров с гекта-
ра риса. Некоторые рисоводы-звеньевые получили 
по 90-100 центнеров риса. Наша область покрывает 
90 процентов потребности страны в рисе. Ежегодно 
на экспорт вывозится 100 тысяч тонн риса. Следо-
вательно, оснований для сокращения объемов этой 
сельхозкультуры в области нет.

Однако ситуация с дефицитом водных ресурсов в 
мире побуждает специалистов быть начеку и пред-
усматривать рациональные меры. Внедрение водо-
сберегающих технологий, особенно в сельском хо-
зяйстве, увеличение объемов капельного и дожде-
вального орошения культур, кроме риса, является 
главным требованием в наше время. В целях эконо-
мии воды, ученые должны уделить внимание под-
готовке и внедрению в производство скороспелых  
сортов риса, а руководители хозяйств должны по-
заботиться о планировке земли. В этом году особое 
внимание было уделено посеву картофеля, овощей, 
бахчевых культур. 

Благодаря поддержке нашего государства, в по-
следние годы растет число крестьян, желающих за-
ниматься животноводством, стабильно растет пого-
ловье скота. В результате с начала года численность 
крупного рогатого скота увеличилась в среднем на 
8,3%, овец и коз – на 4,3%, лошадей – на 17,3%, вер-
блюдов – на 7,1%. По сравнению с другими региона-

ми, цены на мясо у нас значительно ниже.
Задача по обеспечению продовольственной без-

опасности страны, поставленная перед сельскохо-
зяйственной отраслью, является архиважной. В этом 
направлении в прошлом году утвержден проект по 
развитию агропромышленного комплекса, рассчи-
танный на 2021-2025 годы. На сегодня благодаря 
поддержке государства, в  области имеются положи-
тельные результаты. За девять месяцев 2022 года про-
изведено сельскохозяйственной продукции на 127,5 
миллиарда тенге, рост составил 3,2%. За последние 
три года объем инвестиций в основной фонд сель-
ского хозяйства вырос в 2,1 раза.

С начала года на экспорт отправлено более 80 
тысяч тонн риса, причем наш рис употребляют в 
14 странах мира. В этом году его отправили даже в 
США. А в минувшие выходные ТОО «Абай-Даулет» 
открыло магазин, в котором реализуют рис. В нем, 
кроме местных сортов, покупателям предлагают рис 
мировых брендов. 

Большая работа проводится и по обеспечению 
крестьян техникой. Благодаря льготному лизингу в 
этом сезоне и мелкие хозяйства смогли купить тех-
нику без предварительных вкладов. Первый платеж 
они сделают в 2023 году. 

Несмотря на проблемы, наши сельхозпроизводи-
тели улучшают жизнь на селе и стремятся к высоким 
результатам. 

Мира ЖАКИБАЕВА

АГРАРНЫЙ СЕКТОР

Последствием засухи 2021 года 
стала бескормица и падеж ско-
та в северных регионах. К сча-
стью, сейчас положение стабили-
зировалось. По итогам нынешне-
го сельскохозяйственного года, 
например, Аральский район 
добился хороших результатов 
и был признан лучшим в но-
минации «Животноводство и 
рыбное хозяйство». Несмо-
тря на засушливое лето и бес-
кормицу прошлого года, здесь 
наблюдается рост поголовья  
скота.

Нельзя не сказать и том, что 
в базе данных района «Иденти-
фикация сельскохозяйствен-
ных животных» был открыт 
«Зеленый коридор – 3» для реги-
страции сельскохозяйственных 
животных. Это дало возможность  
аральцам, у которых имелись ра-
нее неучтенные взрослые домаш-
ние животные, зарегистрировать 
их на свое имя. В целом, как от-
метили в районном отделе сель-
ского хозяйства, по сравнению с 
показателями 1991 года отмеча-
ется рост поголовья крупного ро-

гатого скота в 2,7 раза, лошадей в 
3,3 раза, верблюдов в 2,8 раза. За 
период с января по октябрь 2022 
года во всех сельхозформиро-
ваниях района различных форм 
собственности имелось  58468 го-

лов КРС, 99306 овец и коз, 43634 
лошадей и 35480 верблюдов. По-
казатели поголовья крупного ро-
гатого скота по сравнению с ана-
логичным периодом прошло-
го года составили 108 процен-
тов, лошадей – 111,8, верблю- 
дов – 107,6 процента.

По словам руководителя отде-
ла Жанибека Жубанова, в 2022 
году областным профильным 

управлением план по реализа-
ции программы «Сыбаға» не был 
разработан и утвержден. Однако 
акиматами города, поселковых и 
аульных округов были разработа-
ны планы на приобретение за ру-
бежом 240 голов крупного рога-
того скота. 

Животноводами района актив-
но проводится племенная рабо-
та, направленная на улучшение 
породы домашних животных. 
Для этого сельские предприни-
матели получают помощь от го-
сударства и приобретают за ру-
бежом различные виды скота. К 
примеру, в 2021 году одно хозяй-

ство закупило в России 
58 коров калмыцкой по-
роды. В нынешнем году в 
аульном округе Аманот-
кель крестьянское хозяй-
ство «Жарылгасын» (ди-
ректор Магжан Жарылга-
сын) приобрело 44 голо-
вы коров казахской бело-
головой породы, тем са-
мым пополнило ряды хо-
зяйств, занимающихся 
племенным животновод-
ством. Всего же в настоя-

щее время такой работой занима-
ются 14 хозяйств района.     

В районе разработан и утверж-
ден план по закупке 3750 овец. В 
прошлом году три хозяйства на 
закупку 841 овцы получили кре-
диты в размере 34,8 миллиона 
тенге. Эти средства пошли на за-
куп 541 племенной овцы и 300 го-
лов товарных животных. 

В прошлом году в аульном 
округе Каракум крестьянское хо-
зяйство «Талап», которым руко-
водит Аян Абсеметов, в рамках 
программы «Сыбаға» получило в 
кредитном товариществе «Арал 
ырысы» 1,8 миллиона тенге и за-
купило 241 племенную овцу. В 
нынешнем году это же хозяйство 
закупило в Сарыагашском рай-
оне Туркестанской области 10 
племенных баранов. 

На 2022-2023 годы хозяйства-
ми всех форм собственности рай-
она было запланировано загото-
вить 180 тысяч тонн кормов для 
домашних животных. В соответ-
ствии с этим в нынешнем году 
было заготовлено 118,3 тысячи 
тонн сена и различных кормов. 
С учетом того, что с предыдущего 
года в хозяйствах оставалось 62,3 
тысячи тонн сена, общее количе-
ство имеющихся кормов достиг-
ло 180,6 тысячи тонн. Отметим, 
что в 2021 году в районе было за-
готовлено 174,4 тысячи тонн сена 
и различных кормов.

В 2021 году был утвержден 
план развития сельского хозяй-
ства Аральского района на 2022-
2024 годы. В документе проведен 
подробный анализ работы, кото-
рый должен проводиться в живот-
новодстве. В соответствии с ним, 
поэтапно будет проводиться рабо-
та по строительству откормочных 
площадок, убойных пунктов и це-
хов по переработке мяса,  покупке 
племенных животных. 

Казбек БОТАЕВ

ЖИВОТНОВОДСТВО

От экстенсивного к интенсивному
Наша область традиционно известна как аграрная. 

В настоящее время львиная доля производимого в 
республике риса возделывается именно у нас. Наряду с 
этим, основным источником дохода местных жителей 
было и остается животноводство. В последние годы 
в этом направлении есть определенные позитивные 
изменения во всех районах. В этой публикации речь о 
том, как развивается отрасль в Аральском районе. 
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Выдающийся специалист, умелый организатор
Прежде чем рассказать об этом человеке, следует дать первона-

чальные сведения об одном из тяжелых заболеваний, которое еще не-
сколько десятилетий назад было распространено на территории Ка-
захстана. Это лепра – инфекционное заболевание, передающееся 
мик роорганизмом под названием Microbacterium Leprae. Оно вызы-
вает повреждение кожи и нервов, что всего через несколько лет при-
водит к параличу, дефектам глаз и конечностей, а в конечном итоге – 
необратимой инвалидности. Разрушительные последствия болезни, 
которые делают тело неприглядным, вызывают серьезные психологи-
ческие, экономические и социальные проблемы для пациентов и их 
родственников.

Первые письменные свидетельства о нали-
чии лепры на территории Казахстана мы нахо-
дим в трудах П.С.Палласа. В 1769 году во вре-
мя поездки в город Жайык (Уральск) он за-
метил болезнь лепры у проживающих здесь   
уральских казаков и оставил следующую запись:  
(«... При Яике начала показываться особли-
вая и малоизвестная проказа, от которой мо-
гут произойти плохие следствия, если не бу-
дет употреблена предостороженность. Сия бо-
лезнь та же самая, которая в Астрахани под 
именем крымс кой болезни известна, потому 
что во времена военных походов принесена из  
Крым ской      земли.       Яицкие      казаки       говорят, что    она  
пристала к ним от бывшей в персидском похо де  
ко манды из Астрахани, ее называют «чер ной 
немочью», потому что начинает лицо синеть. 
Я видел многих, в высшей степени одержи мых 
оною болезнью»).

Далее сведения о распространении лепры 
на территории современного Западного Казах-
стана и Атырауской области можно встретить 
в записях П.Симонтовского (1796), Н.Минха,  
Л. Рутенберга (1897) и Ф. Горбацевича. Одна из 
особенностей этих записей в том, что описы-
вается лишь русское население, проживающее 
в этих регионах и подвергшееся этой болезни. 
Но нет данных о заболевании среди представи-
телей коренного населения Казахстана. 

В своих работах по эпидемиологии лепры в 
Казахстане многие авторы делают предположе-
ния, что она могла распространиться в период 
Великого Шелкового пути, Арабских захватчи-
ков, походов Чингисхана, Темирлана, прошед-
ших через Казахские земли. Однако до 50-х го-
дов ХІХ века, когда заболеваемость лепрой до-
стигла своего пика, на территории Казахской 
ССР не отмечалось ее повсеместного распро-
странения. Из 16 областей, входящих в ее со-
став, болезнь была выявлена только в восьми 
регионах – в Кызылординской, Гурьевской, 
Уральской, Актюбинской, Шымкентской, 
Жамбылской, Алматинской и Семипалатин-
ской областях. Причем в Кызылординской и 
Гурьевской областях зарегистрировано 95 про-
центов всех выявленных заболевших, пять про-
центов приходятся на оставшиеся шесть обла-
стей. Если учитывать, что ситуация в послед-
них шести областях была спорадической, со-
хранившейся с незапамятных времен, можно 
заметить, что причина превращения Гурьев-
ской области в очаг заболевания тесно связа-
на с Астраханским и Уральским казачествами. 
А это привело к тому, что ситуация в Араль-
ско-Казалинском очаге Кызылординской об-
ласти приобрела эпидемический характер.  
Дело в том, что в 1885 году известный русский 
исследователь лепры Г. Н.Минх, исследуя Пе-
ровский и Казалинский районы, писал о том, 
что не встречал там болезней лепры: («....среди 
киргизов, населяющих территорию между Ор-
ском и Ташкентом, лепры нет»).  С этим мне-
нием согласился и Решетилло, который в то 
время проводил исследования. Об этом свиде-
тельствует и обзор Мамонова «О Сырдарьин-
ской области 1885 года». В нем говорится о су-
ществовании лепры и перечислены населен-
ные пункты. В этот период в состав этого реги-
она входили и земли соседних республик.  

В основном, лепра распространена у оседлых 
народов. К.Колесов в своем научном труде  
«Про каза в Казахской ССР» предполагает, что  
лепра могла быть завезена на территорию Ка-
захстана из соседних стран. Учитывая, что в те 
времена многие хронические кожные заболе-
вания не дифференцировались друг от друга, 
можно заметить, что эти названия могут при-
меняться к различным кожным заболеваниям.

Однако в начале ХХ века на территории  
Арал –  Казалы стало известно о наличии это-
го заболевания среди рыбаков. Из истории из-
вестно, что казахи, кочевавшие по землям Му-
галжар, Ойыл, Сагыз до отрогов Каратау летом 
и Кызылкумов зимой, в середине XIX века пе-
режили много событий. Борьба с Хивинским и 
Кокандским ханствами, затем приход русских 
колонизаторов во второй половине XIX века и 
борьба с его политикой истощили население. 
В то время в этом районе были построены во-
енные укрепления (Казалы, Райым), прибыли 
русские войска, уральские казаки, которые за-
нимались рыболовством – началось освоение 
Аральского моря. 

Об этом в добровольной энциклопедии было 
сказано, что Казалинск был известен как одно 
из мест расселения приаральских «уральцев», 
известных также как «уходцы» и «аральцы». 
Это – потомки уральских казаков, сосланных 
в 1875-79 годах за неподчинение «Положению 
о воинской повинности Уральского Войска» 
1874 года. В начале ХХ века в Казалинске про-
живало около 1500 уральцев, которые занима-
лись преимущественно рыбным промыслом и 
охотой.

Для налаживания лова рыбы в промышлен-
ных масштабах они начали нанимать бедня-
ков из числа местных казахов.  Как отмечалось 
выше, эта болезнь была распространена среди 
русских казаков из Уральска и Астрахани. Поэ-
тому ученые предполагают, что носителями бо-
лезни, возможно, были именно они. Эту мысль 
подтверждает и тот факт, что Гурьевская об-

ласть, население которой было связано с каза-
ками задолго до этого времени, была одним из 
основных очагов лепры в Казахстане. Хотя не-
которые исследователи (к примеру, К.А.Коле-
сов) принципиально не опровергали такие до-
воды, но и не доказали их. Несомненно, на это 
повлияли и политические мотивы прошлого.

Можно заметить, что эпидемический харак-
тер лепры среди казахов Арало-Казалинско-
го региона имеет прямую связь с освоением 
Аральского моря. Причина, во-первых, в том, 
что эпицентром эпидемии лепры были в основ-
ном эти районы, в том числе рыбацкие дерев-
ни, расположенные на берегу моря. Исходя из 
этого, ученые склоняются к жизнеспособности 
версии о том, что «Эпидемия пришла из Рос-
сии через русских казаков». Поэтому  нельзя 
исключать, что это одно из бедствий, нанесен-
ных колонизаторами казахскому народу. 

Занятие рыболовством, резкое снижение со-
циально-бытовых условий, деятельность кон-
центрированных коллективных хозяйств (груп-
повое проживание в прибрежных рыболовец-
ких селениях), изменение в культуре питания, 
т. е. употребление в основном, однородной 
рыбной продукции (особенно поедание только 
соленой рыбы в зимний период), голод и тому 
подобное являются для кочевых казахов край-
не тяжелыми условиями, снижающими имму-
нитет человека в период отсутствия специаль-
ных противоэпидемических мер. Они повлия-
ли на обострение ситуации среди населения с 
низкой осведомленностью об этом заболева-
нии. Дополнительным доказательством этого 
является гораздо более низкая распространен-
ность заболевания среди населения, прожива-
ющего в этом районе, которое, в основном, за-
нималось животноводством. В эти места лепра 
проникла  главным образом из соседних ры-
бацких поселений.

Существуют научные данные о том, что эпи-
демия распространялась среди населения про-
порционально, независимо от национальной 
принадлежности, то есть эпидемия не выби-
рала нацию или этническую группу. Образно 
говоря, бомба поражает территорию в опреде-
ленном радиусе. Тем не менее, выжить мож-
но с помощью определенных средств защи-
ты. В нашем случае название этого средства –  
иммунитет.

По-прежнему лепра остается одной из акту-
альных проблем общественного здравоохране-
ния в ряде стран. Отрадно, что в нашей стра-
не благодаря эффективным общегосударствен-
ным мерам, направленным против лепры, очаг 
заболевания угас, мы боремся только с преды-
дущими последствиями заболевания. Несо-
мненно, было принято много мер и проделана 
большая работа по избавлению от этого серьез-
ного заболевания. На этом пути специалистами 
было пролито много пота и потому наш долг – 
передать их достижения будущим поколениям.

Начало борьбы с проказой в Казахстане на-
прямую связано с организацией лепрозория в 
1929 году. Основой Казахского лепрозория ста-
ло бывшее здание колонии для австрийских во-
еннопленных, расположенное в девяти кило-
метрах от Кызылорды. Учреждение состояло из 
семи одноэтажных домов, построенных из са-
манного кирпича. Там находились стационар, 
амбулатория, лаборатория, аптека, прачечная, 
санитарный отдел. Однако все это не подходи-
ло для размещения больных.

Рост числа вновь выявленных больных по-
требовал увеличения коечного фонда лепро-
зория. Так, в 1936 году было госпитализиро-
вано 108 больных лепрой, в 1941 г. – 296, в  
1949 г .  – 473, а в 1959 г. – 876. Отсутствие дос-
таточной материальной базы создавало осо-
бую плотность среди стационарных больных. 
Многочисленные попытки расширить лепро-
зорий посредством присоединения к имею-
щимся зданиям различных пристроек не дали 
желае мого результата. Сложившаяся ситуа-
ция выдвинула вопрос строительства нового  
лепрозория.

В связи с этим, постановлением Прави-
тельства Казахской ССР в декабре 1956 года 
были выделены земельный участок и средства 
на строительство комплекса зданий лепрозо-
рия в Талдыаралской роще. Однако строитель-
ство возобновилось только после прихода к ру-
ководству лепрозорием в 1963 году местного 
специалиста, одного из тех, кто внес значитель-
ный вклад в становление Казахстанской  ле-
прологии – Владимира Сима. В мае 1966 года, 
после завершения строительства первой очере-
ди лечебного комплекса, лепрозорий был пере-
веден на новый участок. В последующие годы 
продолжалось строительство второго этапа. 
Был построен жилой городок для сотрудников 
и современный населенный пункт Талдыарал. 

Владимир Сергеевич Сим – один из уни-
кальных людей, внесший  неоценимый вклад 
в снижение распространения лепры, становле-
ние в Казахстане лепрологии как науки. В 1937 
году его родителей депортировали в поселок 
Камбаш Аральского района Казахской ССР. 
Там же мальчик пошел в 5-й класс казахской 
школы. В 1938 году переехали в Казалинский 
район, колхоз имени Ленина. В 1940 году по-
сле переезда в Кызылорду  юноша продолжил 

обучение уже в русской школе имени К.Воро-
шилова. Закончив 7 классов поступил в меди-
цинское училище, в 1942 году окончил полный 
курс учебного заведения и получил квалифи-
кацию фельдшера. С 1942 по 1944 годы учился 
в Крымском медицинском институте, где был 
принят в ряды ВЛКСМ и вел активную комсо-
мольскую работу. В связи с тяжелым матери-
альным положением в 1945 году перевелся на 
лечебный факультет Казахского Государствен-
ного медицинского института, который окон-
чил в 1948 году. 

В 1948 году начал трудовую деятельность в 
системе здравоохранения Кызылординской 
области. С июня 1948 по июль 1963 годов ра-
ботал начальником областного бюро судеб-
но-медицинской экспертизы. Одновремен-
но с августа 1953 по май 1955 годов по совме-
стительству работал заведующим отделом здра-
воохранения города Кызылорды. С ноября  
1955 г. по август 1963 г. – заместитель заведу-
ющего областным отделом здравоохранения. 5 
августа 1963 года назначен на должность глав-
ного врача Казахского республиканского ле-
прозория в порядке служебного перевода из 
Кызылординского областного отдела здраво-
охранения. Отметим, что В.Сим был первым 
местным кадром, назначенным главой лепро-
зория. Находясь на должности главного вра-
ча Казахского республиканского лепрозория 
написал кандидатскую диссертацию на тему 
«Распространение лепры в Казахской ССР. 
Организация и горизонты (перспективы) борь-
бы» и успешно защитил ее в 1974 году во Все-
союзном научно-исследовательском институте 
лепрологии г. Астрахани. 

Решением Ученого совета Алматинского го-
сударственного медицинского института от 8 
октября 1974 года ему присуждена ученая сте-
пень кандидата медицинских наук. Таким об-
разом, он стал первым кандидатом медицин-
ских наук в Казахской ССР по лепрологии. В 
диссертации проанализировано 3734 больных 
лепрой в период с 1929 по 1970 годы, отдель-
но изучены их социальный статус, виды бо-
лезни и другое. В.Сим опубликовал несколь-
ко научных статей в научных изданиях. Кро-
ме того, способствовал публикации научных 
статей сотрудников лепрозория. Организовал 
богатую библиотеку при лепрозории, где со-
браны научные издания, а также книги, осве-
щавшие новости Союза и за рубежом, касаю-
щиеся лепры. Эти труды, в свою очередь, ока-
зали непосредственное влияние на снижение  
заболеваемости. 

Владимир Сим ознакомился с тонкостями 
борьбы с лепрой в отделении лепрологии ин-
ститута кожно-венерологического центра в 
Москве и в научно-исследовательском инсти-
туте лепры в г. Астрахани. Социальный гигие-
нист, организатор здравоохранения высшей 
категории, он часто выезжал в командировки 
в Аральский и Казалинский районы, где лепра 
является эндемичным очагом, проводил меро-
приятия по профилактике заболевания, тем са-
мым, противостоял ее распространению. Так-
же взял под контроль больных, проживающих 
в других областях страны. 

Казахский республиканский лепрозорий 
давно признан современным специализиро-
ванным лечебным учреждением. Здесь были 
открыты стационар с операционным и изоля-
ционным отделениями, рентгеновский и фи-
зиотерапевтический кабинеты, стоматологи-
ческий кабинет, лаборатория зубопротезиро-
вания, различные другие лаборатории – кли-
нико-диагностическая, патогистологическая и 
биохимическая, аптека, столовая, клуб для па-
циентов и комнаты для иногородних родствен-
ников больных.

В лепрозории применялись новейшие пре-
параты против лепры. Пациентам стало до-
ступно получение необходимых видов специа-
лизированной медицинской помощи – хирур-
гической, ортопедической, физиотерапевтиче-
ской, стоматологической и других. В результате 
проведения комплекса лечебно-профилакти-
ческих мероприятий и улучшения социаль-
но-экономических условий проживания в ре-
гионе заболеваемость среди населения лепрой 
уменьшилась в восемь раз по сравнению с 1958 
годом, были созданы все предпосылки для ее 
дальнейшего снижения.

Приказом министра здравоохранения Ка-
захской ССР от 20 мая 1975 г. В.Симу была при-
своена квалификация социалгигиениста-ор-
ганизатора здравоохранения Высшей катего-
рии. За время работы в системе здравоохране-
ния Кызылординской области он получил ряд 
поощрений областного отдела здравоохране-
ния, благодарность министра здравоохранения 
Казахской ССР. Награжден знаком «Отличник 
здравоохранения», двумя грамотами Верховно-
го Совета Казахской ССР и Почетной грамо-

той Верховного Совета Казахской ССР. Полу-
чил правительственную награду – медаль «За 
трудовое отличие».  1986 году вышел на заслу-
женный отдых, но до 1989 года продолжал ра-
боту в лепрозории.

Как вспоминает ветеран здравоохранения 
Серик Сейтназаров, в молодости он не мог 
поступить в университет, поскольку на руках 
были пожилые родители. Через три месяца по-
сле выхода на работу умер отец. Однако жела-
ние молодого человека получить высшее обра-
зование не ослабевало, и он поставил цель – 
получить высшее образование, несмотря ни на 
что. Медицинское образование заочно не по-
лучить, поэтому парень решил учиться на бух-
галтера и экономиста.  Он поделился этой иде-
ей с главным врачом В.Симом, который сразу 
поддержал его, и в 1977 году С.Сейтназаров пе-
решел в бухгалтерию. В том же году заочно по-
ступил в Алматинский сельскохозяйственный 
институт на факультет экономики и бухгалтер-
ского учета, в 1980 году получил диплом. В 1983 
году главный  врач В.С.Сим отправил его доку-
менты в Минздрав и с согласия ведомства на-
значил С.Сейтназарова главным бухгалтером 
Казахского республиканского лепрозория.

– Владимир Сергеевич мне сказал: «Ты по-
ступил на учебу, у тебя большие способно-
сти. Уверен, что ты хорошо завершишь учебу. 
А когда нынешний главный бухгалтер В.С.Пак 
уйдет на пенсию, я непременно назначу тебя 
главным бухгалтером, – вспоминает аксакал. –  
Он сдержал обещание, и я стал главным бух-
галтером лепрозория. Почему это говорю?  По-
тому что никогда не забуду доброту Владимира 
Сергеевича, который способствовал осущест-
влению моей мечты и заботился обо мне как о 
родственнике, даже несмотря на то, что он был 
другой национальности. Не каждый способен 
на такое доброе дело. 

Своими воспоминаниями об этом челове-
ке поделился и ветеран труда Турганбай Маха-
нов, который с 1976 года был главным врачом 
областной больницы, одновременно в 1994-
1996 годах руководил здравоохранением обла-
сти. По его словам, в те годы в области свиреп-
ствовала лепра, особенно в Аральском и Каза-
линском районах.  Из общего количества забо-
левших лепрой по Казахстану 95% были в Кы-
зылординской области, поэтому очень остро 
встал вопрос открытия нового лепрозория 
именно в Кызылорде. Таким образом, в 1956 
году вышло Постановление Правительства о 
необходимости строительства нового лепрозо-
рия. Для этого был выделен земельный участок 
в Талдыарале Сырдарьинского района. Также 
было предусмотрено финансирование строи-
тельства нового Казахстанского республикан-
с кого лепрозория.

– Необходимо отметить, что все главные 
врачи и специалисты лепрозория были при-
езжими, в основном из Москвы, – рассказал  
Т. Маханов. –  Они работали пару лет и сно-
ва уезжали. По сути, некому было занимать-
ся строительством нового лепрозория. Но ког-
да главным врачом назначили Владимира Сер-
геевича, он засучив рукава взялся за новый  
лепрозорий. 

По словам аксакала, это было уникальное 
сооружение: маленький городок со своим До-
мом культуры, аптекой, начальной школой, 
детским садом, жилыми домами, гостиницей 
и подсобным хозяйством. И расположение его 
было очень удачным. Современный стационар 
находился в непосредственной близости от жи-
лого городка. Таким образом, В.Сим прорабо-
тал главным врачом Казахского республикан-
ского лепрозория с 1963 года по 1986 год. Без 
всякого преувеличения можно сказать, что он 
стал основателем этой службы в республике. 
Владимир Сергеевич организовал ежегодные 
выездные бригады в Арало-Казалинскую зону, 
чтобы своевременно выявлять очаги, вклю-
чая самые отдаленные отгонные пастбища. Та-
ким образом, многократно увеличил коечный 
фонд. Поэтому, как считает Т. Маханов, этот 
человек заслуживает того, чтобы его имя было 
увековечено в Кызылорде.

– В 1969 году вместе с семьей переехал в Тал-
дыарал по работе, – вспоминает еще один вете-
ран труда Алихан Наурызбаев. – Работал в от-
деле связи МИС, в селе Талдыарал. На тот мо-
мент директором МИС был Ким Дон Чер, глав-
ным врачом лепрозория – Владимир Сергеевич 
Сим, который предложил мне принять АТС 
леп розория. С тех пор был начальником АТС в 
этом учреждении.

Как говорит А. Наурызбаев, Владимир Сим 
никогда не кичился званием главного врача. 
Он был простым человеком, часто вместе хо-
дили на рыбалку и проводили свободное время. 

В 1970-1971 годах проводился спортивный 
день, приуроченный ко Дню медицинского ра-
ботника. А.Наурызбаев сформировал волей-
больную команду из ребят и девушек, работа-
ющих в лепрозории. Команда пять лет подряд 
занимала первые места в области, не раз на-
граждалась кубком и дипломами. Ребята также 
участвовали во многих соревнованиях по боксу 
и волейболу, в частности, на чемпионатах стра-
ны, которые проходили в Кызылорде, Караган-
де, Алматы и Шымкенте. В.Сим всегда интере-
совался делами команды, руководил и контро-
лировал все мероприятия.

Владимир Сергеевич Сим был выдающимся 
человеком, который 23 года руководил Казах-
ским республиканским лепрозорием. Четверть 
века своей жизни он посвятил становлению и 
укреплению лепрологии в Казахстане, много 
работал над искоренением проказы в стране. 
Он никогда не отмахивался от проблем прос-
тых людей, когда к нему обращались за помо-
щью, вникал во все нюансы и всегда был готов 
протянуть руку помощи.

Молдагали СЕЙТАЛИЕВ, заведующий ГУ  
«Казахская республиканская проказа»
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СЕМЬЯ ЭТО НАДО ЗНАТЬ

КАКИЕ ХИТРОСТИ 
ИСПОЛЬЗУЮТ МОШЕННИКИ?

Мошенники часто завлекают покупа-
телей большими «праздничными скидка-
ми», акциями, подарками. В своей рекла-
ме, которую они запускают в интернете, 
а также рассылают по электронной почте 
и через мессенджеры, аферисты исполь-
зуют такие слова, как «Тотальная распро-
дажа», «Скидки до 90%», «Супервыгодное 
предложение», «Последний шанс в уходя-
щем году». Мошенники активно исполь-
зуют на своих ресурсах различные счет-
чики, показывающие время до оконча-
ния «акции».

Среди товаров, которые якобы прода-
ют мошенники – елки, новогодняя атри-
бутика, электротехника, одежда, обувь, 
БАДы и многое другое.

Для пущей убедительности злоумыш-
ленники ведут аккаунты в популярных 
соцсетях, периодически отвечая на во-
просы пользователей. Но на самом деле 
«торгуют» мошенники воздухом, то есть 
они ничего не продают, а преследуют со-
вершенно иные цели – пытаются завла-
деть персональными и платежными дан-
ными своих потенциальных жертв.

ГДЕ КРОЕТСЯ ОБМАН?

Заинтересованные покупатели, решив 
оформить заказ онлайн, попадают на фи-
шинговую страничку. Если они введут 
на ней данные своих карточек для опла-
ты товаров, то мошенники могут списать 
с них все деньги.

Запомните! Полные реквизиты бан-
ковской карточки, включая трехзначный 
код на ее обороте и срок действия – эти 
сведения являют-
ся секретными, и, 
добровольно пере-
давая их мошенни-
кам, означает, что 
вернуть потери бу-
дет невозможно.

Поэтому перед 
тем, как делать он-
лайн-покупки, нуж- 
но помнить о пра-
вилах кибербезо-
пасности, не под-
даваться на психо-
логические уловки 
мошенников.

В первую очередь, внимательно про-
веряйте название сайта в адресной стро-
ке. Если вы получили заманчивое предло-
жение от известного бренда на e-mail или 
посредством SMS-уведомления, то не пе-
реходите по отправленной вам ссылке.

Перед онлайн-шопингом убедитесь, что 
сайт действительно принадлежит интер-
нет-магазину. Лучше вручную наберите 
официальный сайт компании, позвоните 
по телефонам «горячей линии» и уточните 
информацию о действующих распродажах 
или розыгрышах призов. Также лучше за-
вести отдельную карту, предназначенную 
только для покупок в интернете.

ТЕЛЕФОННОЕ 
МОШЕННИЧЕСТВО

Злоумышленники используют методы 
социальной инженерии и современные 
технологии. Если, к примеру, вы перешли 
по сомнительной ссылке и попали на фи-
шинговую страничку, но вовремя спохва-
тились и закрыли ее, тем не менее ваш IP 
успел «засветиться». Или если вы остави-

ли свои контактные данные на мошенни-
ческих ресурсах, будьте готовы к звонкам 
от незнакомцев, которые будут искать 
различные предлоги, чтобы добыть инте-
ресующую их информацию.

Мошенники могут представляться со-
трудниками магазинов, службы безопас-
ности банков, правоохранительных орга-
нов и могут подменить любой номер.

Телефонные мошенники могут ис-
пользовать метод кнута и пряника. К при-
меру, озвучить заманчивое предложение 
от вашего банка по вкладам и кредитам, 
предложить так называемую «финансо-
вую распродажу» – различные инвести-
ционные продукты с высокой доходно-
стью по низкой стоимости или сообщить 
о крупном денежном выигрыше. Либо же 
злоумышленники могут действовать че-
рез запугивание, сообщить о хакерской 
атаке, утечке данных и так далее.

Чтобы сохранить свои средства афе-
ристы, как правило, предлагают гражда-
нам перевести деньги на «безопасный» 
счет, или оформить «зеркальные креди-
ты». При этом времени на проверку и об-
думывание информации мошенники сво-
им жертвам не дают. Решение нужно при-
нять прямо здесь и сейчас. Если не пере-
вести немедленно деньги или не сооб-
щить реквизиты карты, то деньги на счете 
якобы исчезнут, приз достанется друго-
му, или предложение от финансовой ор-
ганизации потеряет актуальность.

Финансовые мошенники – прекрас-
ные манипуляторы. Все, что им надо, – 
узнать данные вашей платежной карты, 
код с обратной стороны и код, выслан-
ный на SMS. Получив эти сведения, пре-
ступники обнулят ваш карт-счет и обяза-
тельно скроются. Найти их по номеру те-

лефона будет сложно, потому что с раз-
витием интернет-телефонии звонок по 
городскому номеру может быть автомати-
чески перенаправлен в любую точку зем-
ного шара на виртуальный номер. Про-
сто не верьте звонящим, которые заводят 
речь о деньгах и просят озвучить конфи-
денциальную информацию.

Запомните! Банки никогда не запра-
шивают данные платежных карт клиен-
тов с помощью звонков. В банках суще-
ствует регламент действий сотрудников, 
в соответствии с которым они никогда по 
таким вопросам не звонят первыми к сво-
им клиентам.

В праздничной суматохе не теряйте 
бдительность, иначе есть риск попасться 
в ловушку финансовых мошенников, по-
терять свои деньги и испортить новогод-
нее настроение.

Повышайте свою финансовую грамот-
ность вместе с Fingramota.kz!

(*Авторские права)
Источник: https://fingramota.kz/ru/post/ 

moshenniki-rasstavlyayut-lovushki-dlya-
lyubitelej-novogodnih-rasprodazh

О том, как трансформирова-
лись современные семьи, о по-
пуляризации исконных семей-
ных ценностей и о государствен-
ной поддержке института семьи 
наша беседа с председателем ре-
гионального совета матерей при 
областной Ассамблее на-
рода Казахстана Рахимой 
Ахметовой.

– Семья – важнейшая 
опора государства, в ны-
нешние времена ее роль 
возрастает многократно. 
Какие меры принимаются 
сегодня на государственном 
уровне для укрепления ин-
ститута семьи? Изменилось 
ли что-либо в этой сфере за 
годы независимости нашей 
страны?

– Государство заинте-
ресовано в создании про-
цветающих семей, кото-
рые смогут активно влиять 
на будущее страны. Основ-
ные задачи в этой области 
сосредоточены на повыше-
нии благосостояния семей, 
их значимости для воспи-
тания детей, социальной 
поддержке семей с детьми. 
При этом акцент делает-
ся на многодетные ячейки 
общества, а также с особы-
ми потребностями.

Вводятся новые виды матери-
альной помощи, с каждым годом 
увеличиваются размеры пособий 
и единовременных выплат семьям 
с детьми. В республике на сегодня 
создана достаточно широкая си-
стема мер социальной защиты на-
селения, направленных на оказа-
ние государственной помощи.

За годы независимости в стра-
не проведена значительная работа 
по укреплению института семьи и 
семейных ценностей. Во-первых, 
актуализирована реализация дол-
госрочного документа «Концеп-
ция развития семейной и гендер-
ной политики в Республике Ка-
захстан до 2030 года». Значитель-
но укреплена нормативная база 
по профилактике бытового наси-
лия. В регионах назначены упол-
номоченные по правам детей. Ак-
тивизирована деятельность ре-
гиональных комиссий по делам 
женщин и семейно-демографиче-
ской политике.

Как член областной комис-
сии, председатель совета матерей, 
я веду работу по повышению ста-
туса семьи, пропаганде семейных 
ценностей в обществе, и в первую 
очередь среди молодежи. На мой 
взгляд, огромную роль в продви-
жении семейной политики игра-
ет ежегодная организация Нацио- 
нального конкурса «Мерейлі от-
басы». С каждым годом увеличи-
вается количество семей, желаю-
щих принять участие в этом пре-
стижном конкурсе. Если говорить 
фактами, то более 60 процентов 
участников составляют сельские 
семьи, около 30 процентов – мно-
годетные семьи и приблизительно 
20 процентов – молодые семьи.

– Изменилось ли отношение ка-
захстанцев к созданию семьи за по-
следние годы? Каковы тенденции 
этого института в стране?

– Кризис института семьи 
случился не сегодня, и коснул-
ся он не только Казахстана – 
это глобальная мировая пробле-
ма. Специалисты выявили целый 
комплекс причин, среди которых 
можно выделить как общие, каса-
ющиеся как многих стран мира, 
так и частные, присущие только 
Казахстану. 

Раньше семья являлась жиз-
ненной необходимостью. Было 
четкое разделение труда: женщи-
на занималась ведением домаш-
него хозяйства и воспитывала де-
тей, мужчина добывал средства 
к существованию. Сейчас ситуа-
ция изменилась – мужчина впол-
не может организовать свой быт 

без использования женского тру-
да, применяя различные техниче-
ские приспособления. Женщина, 
в свою очередь, может экономи-
чески самостоятельно обеспечить 
себя средствами к существованию. 

Второй аспект – это реше-

ние вопросов гендерного равен-
ства. Женщина перестала быть за-
висимой от социальных устано-
вок типа: «Женщина – это, преж- 
де всего, жена, хозяйка и мать». 
Теперь женщина вправе сама де-
лать выборы чему отдать приори-
тет – посвятить свою жизнь ка-
рьере или семье. И если она вы-
бирает карьеру политического ли-
дера, общественного деятеля или 
бизнес-вумен, это не осуждается 
обществом, а более того, поощ-
ряется. То есть у женщины поя-
вилась возможность реализовать 
свой потенциал не только в семье. 
И это признак социального раз-
вития общества.

Следующий момент, в создан-
ной на сегодняшний день конку-
рентной борьбе очень мало энер-
гии остается для семьи. Вся со-
циальная структура, начиная со 
школы, прочно закрепляет в со-
знании человека установку – 
чтобы быть счастливым, нужно 
иметь высокий социальный ста-
тус и много денег. 

Однако, несмотря на продик-
тованные временем изменения, 
семья все равно является очень 
важной составляющей в жиз-
ни и построении счастливого бу-
дущего любого человека. Поэто-
му над проблемными вопросами 
надо работать и помогать моло-
дым правильно сориентировать-
ся в оценке ценностей. На это и 
направлена работа нашего совета 
матерей. 

– В чем заключается работа со-
вета матерей, что сделано, каковы 
результаты и планы на ближайшее 
будущее? 

– Совет матерей Ассамблеи 
народа Казахстана организован 
в 2014 году. Он не является об-
щественным объединением. Это 
структурное подразделение в си-
стеме Ассамблеи. Главная задача 
совета матерей – реализация го-
сударственной этнополитики. 

Мы, женщины, как матери, хра-
нительницы общечеловеческих 
ценностей, должны способство-
вать сохранению единства, согла-
сия и мира в нашей многоэтнич-
ной стране. Мы отвечаем за вос-
питание наших детей и внуков. 
Это важнейшая задача в нынеш-
них современных реалиях. Мир 
стремительно меняется на гла-
зах, национальные ценности, ду-
ховные традиции претерпевают 
определенный кризис. Стоит се-
рьёзная проблема: какие ценно-
сти мы заложим в наших детей? 
Какими гражданами общества 

они вырастут? Понятия любви и 
добра, сочувствия и милосердия 
берут начало в материнском серд-
це. Для членов областного сове-
та матерей важнее этой задачи не  
существует.

Очень горько признаться, но в 
печальных январских событиях 
принимала участие какая-то часть 
молодежи. Значит, мы, матери, 
допустили серьёзную ошибку в их 
воспитании, не сумели донести до 
своих детей, что надо беречь Ро-
дину, ценить мир в своей стране.

Республиканский совет мате-
рей выступил с инициативой орга-
низовать актуальный проект – ин-
формационно-пропагандистский 

проект «Мәдениетті ана – 
мәдениетті ұлт» – «Куль-
турная мать – культурная 
нация». Проект затрагива-
ет все стороны жизни на-
шего общества. Продви-
гает общечеловеческие, 
национальные, семейные 
ценности. Ставит своей це-
лью пропагандировать до-
стижения страны, пока-
зывать лучший опыт в па-
триотическом воспитании 
молодежи, рассказывать о 
семьях, которые воспитали 
достойных детей.

В составе нашего регио- 
нального совета 25 жен-
щин – это председатели 
районных советов мате-
рей, руководители этно-
культурных объединений, 
депутаты местных масли-
хатов, директора учебных 
заведений, представители 
здравоохранения, культу-
ры, бизнеса. Средний воз-
раст районных председа-
телей советов матерей не 

превышает 40 лет.
– В течение года на страницах 

нашей газеты мы неоднократно ос-
вещали мероприятия этого проек-
та. Расскажите, пожалуйста, о са-
мых значимых из них. 

– В рамках реализации этого 
уникального проекта областной 
совет матерей провел во всех рай-
онах форумы матерей с участи-
ем руководства районов. Мы на-
звали форум матерей «Сыры мен 
сыны бөлек Сыр аналары». В са-
мом названии заложена актуаль-
ность вопросов, которые призва-
ны решать матери. В каждом рай-
оне форумы имели свои особен-
ности в проведении. Это было 
общественно-значимое собрание 
не только женщин, а всех, кто от-
вечает за воспитание наших де-
тей, молодежи. Форумы прохо-
дили в теплой дружеской атмо- 
сфере взаимопонимания, ведь на 
них собирались неравнодушные 
люди, готовые обсуждать имею-
щиеся проблемы и совместными 
усилиями предпринимать шаги 
для их решения. 

Обсуждались достаточно болез-
ненные вопросы: вопросы много-
детных одиноких матерей, быто-
вого насилия, пьянства в семье, 
увеличение разводов среди мо-
лодых семей, ранней беременно-
сти школьниц, взаимоотношений 
между свекровями и невестками.

Мы разработали план меро-
приятий по итогам форумов. Это 
и будет основой работы на следу-
ющий год.

– С чем, на ваш взгляд, надо бо-
роться, а что принять как данность? 

– Прежде всего, надо осознать, 
что по-старому уже не будет. Мо-
жет быть по-разному, но так как 
раньше уже не будет. Даже прини-
мая во внимание влияние соци-
ально-экономических процессов 
и научно-технического прогрес-
са на семью как социальное обра-
зование, мы не можем повернуть 
историю вспять. Мы же не соби-
раемся отказываться от достиже-
ний прогресса, несмотря на то, 
что некоторые из них существен-
но ухудшают экологию. 

 Поэтому важнее не пытать-
ся вернуть, как раньше было, а 
формировать новую культуру се-
мейных ценностей и отноше-
ний. Главное – родители должны 
быть счастливы в браке, и тогда 
их детям захочется повторить этот 
опыт и построить такую же креп-
кую семью.

– Спасибо за беседу. 
Инна БЕКЕЕВА

Непреходящие ценности
Семья – главная ценность в жизни каждого человека, 

она является не только нашей тихой гаванью и надежной 
крепостью. Семья – это основа сильного государства. Не-
даром у казахов есть пословица «Отан отбасынан баста-
лады», то есть «Родина начинается с семьи». Поэтому се-
мья как фундаментальная единица общества может изме-
няться, но не может исчезнуть вовсе, так как это приведет 
к краху общества как социальной системы.

Мошенники расставляют 
ловушки для любителей 
новогодних распродаж

Злоумышленники традиционно активизируются перед Новым го-
дом. К примеру, они создают новые фишинговые сайты, умело маски-
руя их под известные онлайн-магазины и торговые сети, и поддельные 
аккаунты в социальных сетях. 
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СПОРТ-КАЛЕЙДОСКОПУважаемые кызылординцы 
и жители области!

Примите от име-
ни компании ТОО «СП 
«Казгермунай» наши искрен-
ние поздравления с самым лю-

бимым и долгожданным праздником – Новым годом! 
Уходящий год для всех нас был непростым, но новогодняя пора 

всегда несет в себе надежду на лучшее. Так пусть же 2023 год 
станет годом добрых перемен для каждого из вас! 

Пусть в каждом доме всегда царят уют и 
тепло, благополучие и достаток, а за окном – 

мирное небо и яркое солнце! Пусть сбудутся 
в этот год все ваши мечты! Крепко-
го здоровья и всего самого наилучшего!

С пожеланиями,
Лю Шаою,
Генеральный директор 
ТОО «СП «Казгермунай»                

Ізмұханбет Р. Н.,
Первый заместитель 
генерального директора
ТОО «СП «Казгермунай»

Открывая утренник, заместитель 
акима города Жанмурат Сеилов под-
черкнул, что дети – это наше будущее, 
наше счастье. Поэтому от того, как го-
сударство будет относиться к ним, какое 
внимание будет уделять их развитию, 
зависит процветание нашей страны. В 
этом плане проводится большая рабо-
та. Он также поблагодарил предприни-
мателей, бизнесменов, волонтеров, ко-
торые оказывают помощь детям.

Затем заместитель акима города вру-
чил ребятам подарки со сладостями. 

Особую праздничную атмосферу ме-

роприятию придали выступления дет-
ских творческих коллективов области и 
города.         

Индира АБДРАХМАНОВА

БРИГАДА НАРТАЯ 
История областной филармонии 

берет начало с концертно-эстрадной 
бригады Нартая Бекежанова. Ее от-
крыли в Кзыл-Орде в 1938 году как фи-
лиал Шымкентского областного дра-
матического театра. Из Шиели при-
гласили молодого, но уже успевшего 
прославиться в округе благодаря свое-
му неповторимому голосу и стилю пе-
ния Нартая Бекежанова. Красивый и 
статный парень с неизменной гармо-
нью в руках был самым желанным гос-
тем празднеств и тоев, с него и нача-
лась традиция петь песни и жыры под 
аккомпанемент гармони. А научил 
Нартая этому искусству его настав-
ник Тайжан – племянник самого Уки-
ли Ыбырая. 

В полной мере тогда проявились 
блестящие организаторские способно-
сти Нартая, его умение зажечь людей. 
За короткий срок он сумел собрать во-
круг себя талантливых жырау, жырши, 
акынов, певцов и танцоров со всей об-
ласти. Небольшая группа музыкантов, 
объединенных общей идеей, очень ско-
ро переросла в ансамбль, который в на-
роде так и прозвали – «Ансамбль Нар-
тая». Его душой стал сам Нартай, чело-
век тонкого и многогранного таланта. 

Коллектив отличался богатым ре-
пертуаром, в котором были представ-
лены разные жанры: традиционное 
народное песенно-импровизаторское 
искусство, песни советских и казах-
ских композиторов, драматические 
пьесы и комедии. Слава ансамбля пе-
решагнула пределы республики, ар-
тистов знали и с нетерпением ждали в 
соседнем Узбекистане, Таджикистане, 
Каракалпакии. Их концерты полюби-
ли жители Ташкента, Бухары, Самар-
канда, Джалал-Абада, Оша. 

Широкую деятельность ансамбль 
развернул с началом Великой Отече-
ственной войны. Вся страна вместе с 
бойцами Красной Армии, сражавши-
мися на передовой, прошла мучитель-
ных четыре года, полных тягот и лише-
ний. Война стала жестоким испытани-
ем для всего народа. Победа ковалась 
не только на фронтах. Самоотвержен-
ным трудом приближали ее и труже-
ники тыла – старики, женщины, дети. 
В это тяжелое для страны время поэ-
ты и композиторы, певцы и музыкан-
ты продолжали творить, воодушевляя 
бойцов своим творчеством на подвиги.

Песни Нартая «Алтын көкем», 
«Жеңіс жыры», «Бейбітшілік», «Бастау», 
«Ақайым, жалған» поднимали боевой 
дух и призывали к труду, укрепляли 
веру в победу. По некоторым источни-
кам, им было создано около 50 песен 
на военную тематику, многие из кото-
рых стали поистине народными. 

ВДОХНОВЛЕННЫЕ 
ОБЩЕЙ ИДЕЕЙ

История областной филармонии – 
путь неуклонного профессионально-
го роста. За 50 лет деятельности в ста-
новление коллектива большой вклад 
внесли видные представители искус-
ства региона. Имена многих из них из-
вестны во всей республике.

– В первые годы создания в област-
ной филармонии было всего 22 штат-
ные единицы. Сегодня же выделено 
238 единиц. Из 239 сотрудников кон-
цертной организации 186 – творче-
ские люди, – рассказывает директор 
учреждения Талгат Макашов.

В настоящее время при филармо-
нии создано восемь творческих кол-
лективов. Самый большой по числен-
ности – оркестр народных инструмен-
тов имени Турмагамбета. Коллектив, 
созданный в 2007 году, объединил око-
ло 60 профессиональных музыкантов 
и стал неизменным участником всех 
крупных мероприятий, проводимых 
в области. Он стал своего рода визит-
ной карточкой искусства нашего ре-
гиона. Главный дирижер оркестра – 
кавалер ордена «Құрмет» Кеулимжай 

Ботабаев, художественный руководи- 
тель – Самат Аблаев.

Высокая честь – представлять ис-
кусство области в республике и в стра-
нах ближнего и дальнего зарубежья не-
пременно возлагается на оркестр име-
ни Турмагамбета. Коллектив не раз удо-
стаивался чести демонстрировать твор-
чество земли Сыра на сценах Турции, 
Азербайджана, России и других стран. 
Его репертуар, который ежегодно по-
полняется новыми композициями, на-
ряду с народными кюями и песнями 
представлен произведениями выдаю-
щихся казахских композиторов Кур-
мангазы, Казангапа, Таттимбета, Ыкы-
ласа, классиков мировой музыки, совре-
менных казахстанских композиторов, в 
том числе местных – Сламбека Искако-
ва, Альберта Алмагамбетова, Толепбер-
гена Токжанова, Мурата Сыдыкова.

Сравнительно молодой коллектив 
областной филармонии – камерный 
оркестр образован в 2014 году, его ху-
дожественным руководителем явля-
ется Анар Жанбырбаева – скрипач-
ка, талантливый музыкант и педагог. 
За свою недолгую историю коллектив 
сумел обрести своего слушателя и до-
казать свой высокий профессиональ-
ный уровень. Он не раз становился  
лауреатом престижных международных  
и республиканских конкурсов и фе-
стивалей, доказав тем самым, что При- 
аралье – это не только край жыра, где 
ярко представлены музыкально-поэ-
тические традиции народа, но и сло-
жилась своя школа классического ис-
полнения. В составе камерного орке-
стра представлены все классические 
инструменты: из деревянных духо- 
вых – гобой, флейта, валторна, фа-
гот, есть перкуссионисты, ударники, а 
также струнно-смычковые – скрипка, 
альт, виолончель, контрабас. 

В 2018 году по приглашению между-
народной организации «ТЮРКСОЙ» 
оркестр представлял Казахстан на 
международном фестивале класси-

ческих камерных оркестров тюрко- 
язычных стран на Балканских остро-
вах в государствах Босния-Герцегови-
на, Сербия, Венгрия. Мастерское ис-
полнение старинных кюев Коркыта 
произвело настоящий фурор, вызвав 
восхищение и удивление притязатель-
ного европейского зрителя. 

Почти два десятка лет ансамблю хо-
реографии «Томирис». Им руководит 
талантливый педагог-хореограф Гуль-
бану Мырзабаева. На момент созда-
ния в ансамбле всего-то были четыре 

танцовщицы, сегодня это слаженный 
творческий коллектив со своим твор-
ческим стилем. 

Репертуар ансамбля все время об-
новляется, пополняется новыми тан-
цевальными композициями, но свое-
го рода фишкой концертной програм-
мы коллектива неизменно остается та-
нец «Сақ арулары», воплотивший дух 
сакской эпохи и героический образ ца-
рицы кочевников Томирис. Лауреат 
многих республиканских и междуна-
родных конкурсов, ансамбль неодно-
кратно представлял танцевальное ис-
кусство нашего региона не только в 
пределах республики, но и в странах 
ближнего и дальнего зарубежья: Рос-
сии, Украине, Турции, Корее, Китае, 
в городах Вашингтон и Нью-Йорк, где 
открыл зарубежной публике красоту и 
прелесть казахского народного танца.

Традиции музыкального фолькло-
ра земли Сыра успешно представля-
ет в республике и за его пределами ан-
самбль «Ақмешіт». В составе коллек-
тива под началом его руководителя – 
баяниста, лауреата международных и 
республиканских конкурсов Нургисы 
Нурбая работают 11 профессиональ-
ных музыкантов, представлены такие 
старинные музыкальные инструмен-
ты, как кылкобыз, сазсырнай, жети-
ген, шертер, шинкилдек и, разумеет-
ся, домбра. Их звучание всегда очаро-
вывает и завораживает, этим и привле-
кают концерты ансамбля зрителя. 

В 2018 году по приглашению по-
сольства Республики Казахстан в Ве-
ликобритании ансамбль побывал в 
Лондоне, на празднике Наурыз, орга-
низованном для казахской диаспоры в 
Туманном Альбионе. В парке «Victoria 
Embankment Gardens» для лондонских 
зрителей звучали кюи Даулеткерея и 
Ыкыласа, жыры и терме земли Сыра.

Основы вокально-инструменталь-
ного ансамбля «Сыр самалы» заложе-
ны в 1972-1973 годах известным в ре-
гионе музыкантом, певцом и кюйши 

Киымбаем Сактагановым. В настоя-
щее время под началом художествен-
ного руководителя ансамбля Абдика-
лыка Мустафаева работают 13 профес-
сиональных музыкантов.

Вокальное трио «Тұран» – коллек-
тив, сумевший найти свой стиль и 
творческий почерк. Благодаря боль-
шой и напряженной работе, поиску 
новых форм артисты нашли своего 
зрителя, который платит им любовью 
и признанием. 

Детская музыкально-театральная 
студия «Әдемі» за время своего су-
ществования полюбилась маленьким 
зрителям нашего города. Первый спек-
такль, который воплотили на сцене ар-
тисты, – «Беспокойная белка» по пье-
се русского драматурга Григория Осте-
ра. Дальше в его репертуаре появились 
спектакли «Кендебай», «Три девушки» 
по мотивам казахских народных ска-
зок, «Тапқыр тышқан» («Находчивый 
мышонок») по пьесе Нурлыбека Жу-
баткана, «Гусенок» по пьесе известной 
русской писательницы Нины Гернет. 
Художественный руководитель кол-
лектива – Курманбек Боранбаев, ре-
жиссер – Ергазы Абжалиев. 

В рамках проектного офиса област-
ного профильного управления студией 
был поставлен детский мюзикл «Ля-ля-
фа». Проект такого формата был пред-
ставлен в нашем городе впервые. Дет-
ская аудитория Кызылорды с востор-
гом встретила музыкальный спектакль. 

Коллектив, которому нет аналогов 
в республике, – ансамбль кобызистов 
«Қорқыт сазы». Он создан в 2018 году в 
связи с включением наследия Коркы-
та в список нематериального наследия 
ЮНЕСКО. В ансамбле представле-
ны все разновидности древнего смыч-
кового инструмента, начиная с тради-
ционного кылкобыза до наркобыза и 
сымкобыза.

В 2015 году областная филармония, 
ранее находившаяся в здании Дома 
культуры имени А.Токмагамбетова, пе-
реехала в корпус бывшего клуба желез-
нодорожников по улице Е.Ауелбекова. 
Клуб, построенный в 20-х годах про-
шлого столетия, внесен в реестр памят-
ников историко-культурного наследия 
области, согласно чему его нельзя пе-
рестраивать. Ветхое здание не соответ-
ствует современным требованиям, не-
большая сцена не дает возможности 
развернуться артистам в полной мере, 
не хватает репетиционных залов. Для 
выхода из ситуации по решению мест-
ных органов власти построили допол-
нительное здание во внутреннем дво-
ре филармонии, где оборудовали репе-
тиционные залы и другие помещения, 
необходимые для работы.

Между тем, областная филармония – 
единственная в регионе концертная 
организация. Как известно, культура – 
одна из важнейших составляющих об-
щественной жизни, значимый фактор 
в воспитании нравственности и духов-
ности – качеств, которые востребова-
ны во все времена и эпохи. Нравствен-
ный и генетический код каждого на-
рода определяет его культура, в кото-
рой сконцентрированы историческая 
память и духовная энергия народа. Ее 
представители выполняют благород-
ную и ответственную миссию, сво-
им трудом и талантом сохраняя и обо-
гащая эту отрасль, воспитывая в лю-
дях художественный вкус, помогая по-
стичь мир во всем его многообразии. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

УТРЕННИК 

Дети – наше будущее
В Кызылорде в Доме культуры имени А.Токмагамбетова прошел 

новогодний утренник под названием «Жасыл шырша жанында» с 
участием 180 ребят с ограниченными возможностями, находящихся 
на учете отделения специального социального обслуживания детей с 
инвалидностью на дому. 

Здесь никогда не смолкнут музы 
ФИЛАРМОНИЯ

ВОЛЕЙБОЛ
Пока – четвертые

В Кызылорде заверши-
лись матчи ІІ тура ХХХІ 
чемпионата РК среди муж-
ских команд высшей лиги. 
В рамках тура кызылордин-
ский «Кайсар» одержал две 
победы и потерпел три по-
ражения. В частности, наши 
земляки выиграли со счетом 
3:1 у «Мангыстау» (Актау) 
и 3:0 – «Жетысу-Жастар» 
(Талдыкорган) и проигра-
ли 1:3 «Турану» (Туркестан), 
0:3 «Алихану» (Актобе) и 1:3 
«Динамо» (Шымкент). По-
бедителем тура стали талды-
корганцы, выигравшие че-
тыре встречи из пяти.

Лучшими игроками тура при-
знаны Айбек Жаксылыков (Же-
тысу-Жастар), Толеген Тыныска-
лиев (Алихан), Юрий Тютин (Ди-
намо), Бибархан Шарапов (Ту-
ран), Ерсултан Суйеркул (Кайсар) 
и Руслан Чудиков (Мангыстау).

По итогам двух туров «Кай-
сар» с 14 очками расположился на 
4 месте, а в лидерах идут «Жеты-
су-Жастар» и «Туран». Матчи III 
тура пройдут в феврале в Актобе, 
IV – марте в Актау, V – апреле в 
Туркестане. 

НАСТОЛЬНЫЙ 
ТЕННИС

На призы 
СК «Жалын»

В физкультурно-оздоро-
вительном комплексе Кар-
макшинского района завер-
шилось открытое первен-
ство области среди юношей 
на призы спортивного клуба 
«Жалын».

Награды соревнований разы-
грали около 100 юных спортсме-
нов из семи районов области и го-
рода Кызылорды. Игры прошли 
в четырех возрастных категори-
ях. По итогам состязаний в обще- 
командном зачете первое место 
заняли теннисисты Кармакшин-
ского района, второе – Жанакор-
ганского района, третье – коман-
да города Кызылорды.

ТЕННИС
Впервые в истории

С 29 декабря по 8 янва-
ря в Австралии пройдет 
первый командный тур-
нир UNITED CUP, в кото-
ром примет участие сбор-
ная Казахстана. Наши зем-
ляки в группе B встретят-
ся с командами Польши и 
Швейцарии. 

В составе сборной выступят 
Юлия Путинцева (№51), Жибек 
Куламбаева (№202 в паре), Го-
заль Айнитдинова (№392 в паре), 
Александр Бублик (№37), Тимо-
фей Скатов (№142), Денис Евсе-
ев (№292) и Григорий Ломакин 
(№205 в паре).

Алибек БАЙШУЛЕНОВ
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